

INSERTION

Un pour tous et tous pour un

■ Les politiques de l'emploi successives n'ont pas empêché l'exclusion de se développer et le fossé entre le monde de l'insertion et celui de l'entreprise de se creuser. Face à ce constat, est né Groupie, un réseau de mobilisation citoyenne en faveur de l'insertion et de l'emploi. Un concept décalé à une époque où le tout institutionnel règne, mais qui, à l'évidence, contribue à faire bouger les lignes.



Groupie 77

C'est l'histoire d'un cadre à la recherche d'un emploi, Yves Lévêque, qui, ayant rencontré une association d'aide à la création d'entreprise pour les bénéficiaires du RMI, l'Afile 77, décide de monter sa propre entreprise avec pour objectif d'en faire à moyen terme une entreprise d'insertion. C'est aussi l'histoire de Samuel Nodjadjim, ancien bénéficiaire du RMI ayant créé son entreprise de formation, services et maintenance informatique, qui a pu trouver un local pour asseoir son entreprise et commencer à développer son activité en proposant à des associations d'insertion de créer leur site Internet, d'assurer leur maintenance informatique ou de former des personnes qu'elles accompagnent. Mais aussi celle de Stéphane Tassel, gérant d'une société de transport qui envisage de la transformer en entreprise d'insertion employant des salariés en insertion pour développer une activité de transport de demandeurs d'emploi rencontrant des difficultés à se déplacer... Le dénominateur commun à toutes ces histoires, c'est Groupie.

Groupie ouvre des perspectives

Groupie qui signifie "Groupe projet insertion emploi" a pour objectif de développer tous les liens et échanges possibles entre les entreprises et les associations ou services publics chargés de l'insertion, en s'appuyant sur des réseaux de personnes motivées pour apporter leur contribution au retour à l'emploi des personnes qui en sont éloignées. Ainsi, des professionnels de l'insertion, des acteurs de l'entreprise et de l'administration se rassemblent, à titre personnel, pour échanger des idées et des bonnes pratiques sur l'insertion, mutualiser leurs expériences, afin de faire émerger des projets en faveur de l'emploi sur leur territoire. À l'origine de la

démarche initiée par Thierry du Bouëtiez, directeur général adjoint chargé de la solidarité de Seine-et-Marne, un constat : celui d'un système d'insertion et de retour vers l'emploi durable figé. "Cela s'explique essentiellement par la coupure entre le monde de l'insertion et celui de l'entreprise, par simple méconnaissance des problématiques des uns et des autres", résume Thierry du Bouëtiez. Et d'ajouter : "ce qui fait défaut, ce ne sont pas les mesures et les dispositifs, mais la manière de les utiliser". Ainsi, une réunion Groupie est organisée tous les deux mois en soirée, pour présenter les actions innovantes initiées par les partenaires, les nouveaux membres et échanger sur des sujets spécifiques. Une newsletter vient aussi d'être créée pour informer les adhérents de l'actualité du territoire, du réseau et valoriser des expériences du territoire.

Mobilisation citoyenne à toute épreuve

Aujourd'hui, Groupie rassemble près de 150 personnes de tous horizons avec des compétences très diversifiées : animation locale de dispositifs emploi/insertion (Plie, maisons de l'emploi), intérim, insertion des jeunes, des personnes handicapées, gestion de PME, conseils en ressources humaines, création et développement de services à la personne, lutte contre l'illettrisme... Si Groupie n'a pas vocation à porter juridiquement et financièrement les projets qui peuvent émerger, il constitue en tant que réseau d'échanges, d'entraide, de soutien et de conseil, un outil hors du commun pour faciliter leur concrétisation. Chaque membre lors de son adhésion renseigne en effet une fiche de compétences accessible à tous. Comme le souligne Thierry du Bouëtiez, "chacun peut y trouver un intérêt dans le cadre de son activité professionnelle : les responsables d'entreprises qui rencontrent parfois des difficultés à recruter en trouvant un appui auprès des spécialistes de l'insertion des demandeurs d'emploi ; les acteurs de l'emploi et de l'insertion qui ont plus d'opportunités pour monter des projets avec des entreprises mais également entre eux".

Constatant que les adhérents au Groupie 77 ne venaient pas seulement de Seine-et-Marne, mais aussi d'une quinzaine d'autres départements, une association nationale a été créée avec pour objet la constitution et l'animation de réseaux Groupie dans toute la France. Et déjà, des réseaux commencent à se constituer à Grenoble, à Reims et en région parisienne. Avis aux convaincus et aux intrigués... ■

Emmanuelle Vigan

CONTACT

Thierry du Bouëtiez :
01 64 14 77 20 ou
tdubouetiez@wanadoo.fr
Et aussi : www.groupie.fr